

令和5年度香川大学入学式 学長告辞

春爛漫の陽光の下、香川大学に入学された1339名の皆さん、誠におめでとうございます。数ある大学の中から香川大学を選んでくれたこと、大変うれしく思います。また、皆さんを今日まで支えて来られたご家族や関係者の皆様に心よりお祝いと感謝を申し上げます。幸いCOVID-19は終息の様相を見せており、今回の入学式は皆さんと一堂に会してお祝いすることができました。以前は当たり前の様に挙行されていた入学式ですが、皆さんを迎えて入学式が無事挙行できている喜びを、私を含め本学教職員一同あらためてかみしめております。

さて、香川大学は1949年に創立し、今年で74年目を迎えます。しかし、香川大学の原型はもっと古くに礎があります。教育学部、農学部のルーツは明治時代までさかのぼります。経済学部のルーツも大正時代に始まっておりこれら3つの学部は100年以上の長い歴史があります。一方、法学部は1981年に、工学部は1997年に誕生した比較的新しい学部です。さらに1978年に誕生した香川医科大学は2003年に旧香川大学と統合し、現在の新香川大学になりました。その後、5年前には工学部が創造工学部に生まれ変わり、同年に医学部には臨床心理学科が新設されました。昨年4月には、経済学と法学、教育学および工学を加えた4研究科が融合した新しい大学院修士課程である創発科学研究科がスタートしています。このように香川大学の歴史を振り返ると、何回ものリモデリングを経て今日に至っていることが分かります。大学は真理の探求を何よりも大切にす教育研究機関であり、そういう意味ではゆるぎないどっしりと土の中に根

を生やす大きな樹木のような存在です。しかし、今ご紹介したように、樹木の葉が絶えず生え変わるように大学は改革を繰り返しています。これはなぜでしょうか。その理由は、香川大学という大木の花となり実となる皆さんが、これからの未来社会で大いに貢献してもらうために必要な教育を行っていく使命があると考えているからです。

香川大学では、皆さんが将来どのような職業についても、また社会のコミュニティの一員としても、かけがえのない大切な存在になってもらいたい、と心から願っています。そのため、香川大学独自の教育カリキュラムを用意しています。全学部生に共通の教育の柱としている DRI 教育は、全学部生が共有する基盤的スキルを身に付けてもらうものです。D はデザイン思考の D、R はリスクマネジメントの R、I はインフォマティクスの I です。三つとも初めて聞く方も多いと思います。最後の I、インフォマティクスから少し説明しましょう。今、我々の世界には様々な情報が溢れています。皆さんが卒業後どのような専門分野に進まれても、この溢れんばかりの情報を如何に有効に活用できるかは、必須の能力になってきています。また、人工知能の性能は高度になり、小説を書いたり作曲をしたりすることもできる ChatGPT のような人工知能チャットボットも登場してきました。便利なようですが、AI の何たるかを知っていないと人間がフェイク情報などに振り回される可能性も大きくなってきました。このように人工知能が良きにつけ悪しきにつけ我々の生活に深く入り込んでくる時代において、インフォマティクス教育は、皆さんが AI を使いこなす立場に立ち、情報を賢く活用するための教育

です。次に、DRI 教育を構成するデザイン思考教育、D 教育について説明します。さきほど人工知能、AI の話をしましたが、未来に向かって AI、それから AI の組み込まれたロボットやソフトウェアが人間の仕事を大いに支援するようになると予想されます。しかし懸念もあります。オックスフォード大学の調査では、IT 技術や AI などの発達で現在ある職業のうち、20 年以内に 50% 近くがなくなると予想されています。逆に予想もつかない職業も登場するでしょう。このような近未来の社会で人間に求められる役割はどんなものになるのでしょうか？人工知能にはない人間の大きな能力の一つが、共感力ではないかと思います。何かの問題に直面している人を前にした時、その人の感じる不満や苦しみに対して共感できることが第一歩になります。人が感じる不満や苦しみの多くは、ほかの多くの人にとっても、また社会全体にとっても問題であることがしばしばあります。高い共感力を基盤にし、問題の本質を洗い出し、論理的に分析したのちに多様なメンバーでアイデアを創出するプロセス、すなわちデザイン思考の手法を体得することは、近未来社会がまさに求めている人間を中心に据えたイノベーション創出の基盤的能力となると思います。一方、良いアイデアもそれを実現するためには、前途に様々なリスクが潜んでいます。DRI 教育の R 教育、すなわちリスクマネジメント教育はデザイン思考と表裏一体の関係で、皆さんにリスク管理の A B C を学んでもらいます。DRI 教育は香川大学独自の教育の 3 本柱です。香川大学が目指す目標は、高度電脳化社会の中で悠々と多くの情報を賢く活用し、どのような困難に直面してもくじけず、強靱でしな

やかに立ち直り、人々を幸福に導くアイデアを考え出しそれを実現できる、そんなかけがえのない人材の育成です。

大学生活は今日からスタートします。4年あるいは6年間はあっという間に過ぎ去ります。1日も無駄にせず、様々なことに挑戦して共感力を養い、DRI能力を駆使して社会になくてはならない人間に皆さんが育ってくれることを、教職員一同が心から願っています。新入学生の皆さん、頑張ってください。

令和5年4月3日 香川大学長 笥 善行